

VULNERABILITÉ DE L'ENFANT FACE À LA TECHNICITÉ MÉDICALE CROISSANTE

Nous parcourons les thèmes de la vulnérabilité – envisagée à partir du cas particulier mais paradigmatique de l'enfance – et de la techno-science pour voir comment ces thèmes s'articulent l'un à l'autre.

Nous envisagerons la techno-science comme un événement historiquement situé qui appartient, au même titre que le libéralisme politique et économique, à un modèle civilisationnel radicalement neuf qui s'est développé du XVIème siècle à nos jours. Dans ses trois composantes, ce modèle met l'accent sur l'**autonomie** de l'être humain.

Quelques réflexions sur l'Enfance nous permettront de développer, par contraste, le thème de la **vulnérabilité** : elles permettront d'abord de mettre en lumière certaines ambiguïtés contenues dans ce texte fondateur de la « Société de l'Autonomie » : la Déclaration Universelle des Droits de l'Homme. Puis nous verrons comment ces réflexions ont servi d'amorce à une nouvelle façon d'envisager l'éthique appelée l'Éthique du Soins (Ethics of Care) qui met la vulnérabilité au centre de ses préoccupations.

A partir de la pratique clinique quotidienne, nous analyserons la pertinence de ce concept de la vulnérabilité dans le monde des soins où prévaut une logique qui n'est pas celle que privilégie la Société de l'Autonomie.

Enfin, nous prendrons acte de la rencontre malgré tout heureuse entre la médecine ou le monde des soins en général et la techno-science et nous verrons quels ponts existent entre eux et lesquels seraient éventuellement à construire.